

Résonances

Pôle de ressources Ville et développement social ■ Val d'Oise



Pôle de ressources
Ville et développement social
39, rue des Bussys
(Bâtiment Efidis)
95600 Eaubonne
tél. 01.34.05.17.17
mail : poleressources.95@wanadoo.fr
site : www.poleressources95.org

L'actu du PÔLE



< Journée thématique " Pour un déclic éco dans les quartiers ", 16 janvier, 9h-17h30, Cergy >

LES QUARTIERS PRIORITAIRES, DES ALLIÉS DU DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE TERRITORIAL



A mi-parcours des contrats de ville, le Pôle de ressources propose une journée consacrée au pilier développement économique, à destination de tous les acteurs, professionnels et élus intéressés par le sujet et désireux de se forger une culture commune. La matinée sera consacrée à un cadrage général sur ce que signifie " penser un développement économique territorial " et à la présentation d'une étude de conjoncture inédite des EPCI du Val d'Oise. Au regard de l'analyse des ambitions locales des contrats de ville, l'après-midi laissera place à 4 ateliers thématiques (2 au choix) sur les enjeux et moyens d'intervention à l'échelle des quartiers (création d'activités et entrepreneuriat ; parrainage, mécénat et RSE ; revitalisation de l'offre de services de proximité ; emploi et insertion professionnelle).

www.poleressources95.org/actions/action_detail-404.html

< Rencontre, temps #1, 11 janvier, 9h-13h, Eaubonne >

VERS UNE RENCONTRE DÉPARTEMENTALE DES ACTEURS DE LA JEUNESSE

Après 2 années à penser les conditions de l'expression et de la coopération avec les jeunes, le Pôle de ressources ainsi que les fédérations des MJC et des Centres sociaux du Val d'Oise proposent 3 rencontres pour co-construire collectivement une journée départementale dédiée aux acteurs et métiers de la jeunesse, prévue pour mai 2018. Quels formats pour expérimenter et échanger ? Comment travailler les questions de citoyenneté, de santé et de culture ? Quelles ressources et expériences valoriser sur le territoire ?

www.poleressources95.org/actions/action_detail-412.html

< Démarche, année 2018 >

RECONDUCTION DE LA DÉMARCHE « RAPPORT BIENNAL » BASÉE SUR LE RECUEIL DE LA PAROLE ET DES PARCOURS DE VIE DES HABITANTS

Le 9 décembre 2017 a été relancée officiellement, lors d'une rencontre nationale, la 4ème édition de la démarche du Rapport biennal, initiée en 2011 entre la Fédération nationale des centres sociaux et le réseau national des centres de ressources Politique de la ville. Après l'édition 2016 « Tisser la confiance - un engagement ignoré, un défi politique », cette année, une fois n'est pas coutume, verra deux nouveaux centres sociaux du Val d'Oise se prêter à l'exercice de recueil et de mise en lumière de la parole et du vécu des habitants des quartiers populaires. Portée par la fédération départementale des centres sociaux et le Pôle de ressources, la démarche sera aussi l'occasion, à l'échelle locale, d'enrichir et valoriser les diagnostics sociaux et les projets de structure. Contact : Solène Huberson, 01 34 05 17 17



< Actes de la rencontre régionale 2016 des Centres de ressources Politique de la ville franciliens >

HABITER, TRAVAILLER, SE DÉPLACER. LA POLITIQUE DE LA VILLE AU DÉFI DES INÉGALITÉS

Région extrêmement riche et dynamique sur le plan économique, l'Île-de-France est également marquée par de très fortes inégalités sociales et spatiales. Avec 272 quartiers prioritaires identifiés dans 160 communes, la politique de la ville y concerne 1,6 million de Franciliens, soit 13 % de la population régionale. Alors que la politique de la ville doit mobiliser le droit commun au bénéfice des quartiers, comment ses acteurs peuvent-ils, chacun à leur niveau, tisser des liens entre les politiques publiques d'habitat, de transport et d'emploi ? Comment construire et promouvoir une vision et des méthodes plus globales pour la ville et ses quartiers ?

www.poleressources95.org/publications/dossiers_syntheses_detail-193.html

A noter, la mise en ligne de documents ressources, émanant d'actions organisées par le Pôle de ressources.

- Livret de formation « Animer, dynamiser un groupe de travail », 16 fiches outils, Rhizome.

www.poleressources95.org/publications/outils_guide_s_detail-143.html

- Supports de la journée thématique du 27 novembre : Quelle prise en compte de la santé mentale dans les quartiers prioritaires ? www.poleressources95.org/publications/outils_guide_s_detail-144.html



Politique de la ville

RETOUR SUR LA “ MOBILISATION NATIONALE EN FAVEUR DES QUARTIERS ”

Lors de son discours de Tourcoing du 14 novembre, le Président de la République a fixé une feuille de route de la Politique de la ville. Il a appelé à une " mobilisation nationale pour les villes et pour les quartiers ", précisant qu'elle devait être celle du gouvernement comme de la société civile : associations, entreprises, collectivités...

Une série de mesures concrètes a par ailleurs été annoncée, parmi lesquelles la sanctuarisation des crédits Politique de la ville en 2018 et pour la durée du quinquennat ; la police de sécurité du quotidien expérimentée dans plusieurs quartiers ; la relance des emplois francs ; la lutte contre les discriminations à l'embauche ou encore le doublement du NPNRU pour renforcer la mixité sociale. L'objectif est, *in fine*, d'alimenter le plan de mobilisation nationale, prévu pour février, en s'appuyant notamment sur une large concertation.

www.cgnet.gouv.fr/actualites/le-president-de-la-republique-lance-une-grande-mobilisation-nationale

Développement durable

UN AVIS DU CESE SUR LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET SOLIDAIRE À L'ÉCHELON LOCAL

Le gouvernement a sollicité le CESE pour émettre un avis sur la pertinence de la création d'un contrat de transition écologique (CTE), en vue d'accélérer la mise en oeuvre d'une transition écologique et solidaire, qui engage une profonde mutation de la société. Le CESE estime notamment que le CTE peut constituer une opportunité, dès lors qu'il est construit de façon inclusive, ascendante, solidaire, et qu'il s'appuie sur des projets de territoire. <http://www.lecese.fr/travaux-publies/la-transition-ecologique-et-solidaire-lechelon-local>

Les conseils citoyens associés à la concertation

C'est dans ce cadre que le Ministère de la Cohésion des territoires a ouvert, le 22 novembre, une consultation auprès des conseils citoyens, pour " identifier les initiatives, les idées ou encore les méthodes qui semblent les plus utiles [...] pour améliorer la vie quotidienne dans ces quartiers ". Celle-ci a été organisée en 2 temps :

- mise en ligne jusqu'au 5 décembre d'un questionnaire comportant une vingtaine de questions sur six thématiques : éducation, emploi, formation, mobilité, parentalité et culture.
- une journée « hackathon » le 16 décembre à Paris, réunissant une centaine de conseillers citoyens, des associations, des acteurs économiques et des administrations, afin de structurer des mesures innovantes à partir des propositions issues du questionnaire.

EN BREF

- **Évaluation qualitative des effets produits par les GEM sur les situations de vie de leurs adhérents**, ANCREAI, rapport, décembre

http://ancreai.org/sites/ancreai.org/files/rapport_final_gem_ancreai.pdf

- **Le logement des jeunes dans le parc francilien. Hors foyers et résidences sociales**, IAU-IDF, étude, novembre
<https://www.iau-idf.fr/savoir-faire/nos-travaux/edition/le-logement-des-jeunes-dans-le-parc-francilien.html>

- **Présentation du 23ème rapport sur “ L'État du mal-logement en France ”**, Fondation Abbé Pierre, 30 janvier 2018, 9h-17h, Paris
<https://www.weeevent.com/abbepierre>



Communauté d'Agglomération Roissy Pays de France

LES TROPHÉES DE L'ÉCONOMIE SOCIALE ET SOLIDAIRE DÉCERNÉS

Près de 80 personnes (élus, entreprises, collectivités et société civile) ont assisté, le 30 novembre à la Maison de l'environnement des Aéroports de Paris, à la remise des trophées de l'ESS. 4 structures porteuses de projets sur le territoire - Koena et son projet d'inclusion en faveur des personnes en situation de handicap ; La Case et le Rallye des solidarités nouvelle génération ; IMAJ et son chantier de solidarité internationale au Sénégal ; l'École de la 2ème chance pour son épicerie sociale éphémère et ses discousop -, ont ainsi été distinguées.

Les partenaires : Roissy Pays de France, Initiative 95, L'ADIF, Afile77, l'ADESS 95, et le Pôle de Ressources.

Villiers-le-Bel

UNE DÉMARCHE COLLABORATIVE EN FAVEUR DE L'INCLUSION SOCIALE ET DE LA LUTTE CONTRE LE GASPILLAGE ALIMENTAIRE

Les bénévoles et bénéficiaires de l'épicerie sociale le Bel Épi à Villiers-le-Bel, accompagnés par l'association La Case, ont mené un projet, débuté en 2016, pour construire un espace d'interconnaissance afin d'améliorer leurs relations réciproques. Deux groupes ont réfléchi respectivement sur l'estime et la confiance en soi ; les représentations et les a priori, dans le cadre d'ateliers participatifs. Puis, ils se sont rejoints pour travailler à la construction d'actions concrètes afin d'améliorer le fonctionnement de l'épicerie. Deux thèmes, choisis collectivement - la lutte contre le gaspillage alimentaire et le vivre ensemble dans l'épicerie -, ont conduit à l'élaboration de plus de 40 recettes traduites en plusieurs langues pour valoriser les produits de l'épicerie, un livret pédagogique et une exposition restituant cette démarche collaborative.

Contact : Samuel Turakiewicz, association La Case, samuel@lacase.org

Argenteuil

RETOUR SUR LA CONFÉRENCE “ COMMENT CRÉER UNE ACTIVITÉ ÉCONOMIQUE SOLIDAIRE ? ” ORGANISÉE PAR LA VILLE

Ce 20 novembre, un après midi, 1er du genre sur le territoire, a réuni une cinquantaine d'acteurs à Argenteuil, autour de 2 tables rondes consacrées aux éléments clés pour créer et pérenniser une activité économique solidaire. La présence de structures comme Halage, United, l'Ouvre Boîte, Rives de Seine Initiatives, Port Parralèle, Egée, La Framboisine, illustre bien le dynamisme inter-acteurs à l'oeuvre localement.

Contact : Jennyfer Artaz, jennifer.artaz@ville-argenteuil.fr

FICHE EXPÉRIENCE



TAVERNY

LE CONSEIL CITOYEN DES SARMENTS-NÉRINS SENSIBILISE LES HABITANTS À UNE MEILLEURE GESTION DES DÉCHETS

AFIN DE LUTTER CONTRE LES DÉPÔTS SAUVAGES ET D'AMÉLIORER LA PROPRETÉ DU QUARTIER, LE CONSEIL CITOYEN A MENÉ UNE DÉMARCHE DE SENSIBILISATION DES HABITANTS, PASSANT NOTAMMENT PAR LA MISE EN PLACE D'UNE GRATIFERIA.

Lutter contre les incivilités pour améliorer la propreté du quartier

Le projet est né suite au constat que le quartier connaissait une problématique de propreté et de gestion des encombrants, indique Lidwige N'tontolo, membre du conseil citoyen des Sarments-Nérins, à Taverny. Il s'agit en effet d'une préoccupation forte sur le quartier, en raison de nombreuses incivilités, générant notamment la présence de déchets et d'encombrants dans l'espace public, les parties communes des immeubles ou encore sur les balcons. Le conseil citoyen initie une première opération de nettoyage du quartier en janvier 2016. Cette première action produit un effet ponctuel, mais n'a pas d'impact à long terme sur le quartier. Afin de sensibiliser les habitants à une meilleure gestion des déchets, et dans l'objectif d'améliorer le cadre de vie du quartier, vient alors l'idée d'organiser une Gratiferia.

Un espace de gratuité pour offrir une seconde vie aux objets

C'est un membre du conseil citoyen qui a eu cette idée, en novembre 2016, en se basant sur une initiative qu'il avait vu ailleurs. Gratiferia vient d'un mot espagnol, explique Lidwige N'tontolo. C'est un espace de gratuité, où chacun peut venir déposer des objets (livres, jeux, jouets, électroménager, meubles...) qui doivent être propres et en bon état mais qui ne sont plus utilisés, pour leur donner une nouvelle vie. Toute personne peut prendre ou déposer un objet, mais l'un ne conditionne pas l'autre, contrairement au troc. *C'est aussi un moyen de se faire connaître en tant que conseil citoyen*, ajoute Lidwige.

Une démarche soutenue par la mairie, le bailleur et des acteurs associatifs

D'abord, nous avons échangé au sein du conseil citoyen, puis nous avons invité l'adjoint au Maire en charge des quartiers, le bailleur EFIDIS, ainsi que les

associations ESSIVAM et ADPJ, intervenant sur le quartier, pour leur présenter le projet, raconte Lidwige N'tontolo. Le bailleur et la mairie octroient enveloppes financières ainsi qu'aide matérielle et méthodologique. Cela a permis notamment le recrutement de deux personnes en soutien aux membres du conseil citoyen, pour une opération de porte-à-porte. Comme l'explique Emeline Torremocha, cheffe de projet Politique de la ville, *le conseil citoyen a choisi de communiquer par ce biais afin de mieux toucher les habitants*. 8 personnes se sont mobilisées, dont deux jeunes filles, habitantes d'une résidence proche, recrutées pour l'occasion. Les subventions ont également financé la participation des associations « Débrouille compagnie » et « Vélo Service », présentes le jour de la manifestation, ainsi que de petits frais d'alimentation, d'essence et la réalisation de T-shirts siglés « conseil citoyen ».

Un moment de convivialité dans l'espace public

La Gratiferia s'est déroulée au coeur du quartier (place de Pressoir) au mois de mai 2017. Ce jour-là, environ 15 bénévoles se sont investis dans l'organisation pour gérer les 7 stands, répartis par type d'objets (habits, jouets, électroménager et vaisselle, équipements sportifs, livres,...) ainsi qu'un espace de présentation du conseil citoyen. Des supports de communication du syndicat Tri-action - le syndicat de gestion des déchets sur ce territoire - étaient mis à disposition afin de sensibiliser au tri sélectif. Vélo-Service a proposé un « Repair Vélo », consistant en une aide à la réparation de vélos à coût réduit, et « Débrouille Compagnie » a organisé des ateliers de création pour les enfants, à partir de la récupération de déchets (bouteilles plastiques). L&Activ, une association locale, a quant à elle assuré la vente de gâteaux et de café.

A la fin de la journée, les objets non récupérés sont partis en déchetterie ou à Emmaüs et les livres à l'entreprise "écocitoyenne" Recyc'livres.

On ne sait pas exactement combien il y a eu de personnes le jour même, mais beaucoup, poursuit Lidwige, *il y a même eu des gens qui venaient d'autres quartiers et d'autres villes. L'aide, l'appui apportés par la mairie, d'une part, et le bailleur Efidis, d'autre part, se sont avérés très positifs*.

Une démarche poursuivie avec la réalisation d'un « Forum propreté » et l'inauguration d'un « Ecopoint »

Dans la continuité de cette initiative, un « Forum propreté » a été mené en octobre 2017, lors des portes ouvertes du centre social Vincent Vigneron implanté sur le quartier, pour échanger avec les habitants et poursuivre la sensibilisation, avec notamment l'exposition de photos illustrant les dépôts de déchets, ceci dans le but de provoquer des réactions.

Le bailleur EFIDIS a inauguré un local « Ecopoint », financé dans le cadre de la convention d'abattement de la Taxe Foncière sur les Propriétés Bâties (TFPB). Cet ancien local commercial, rénové dans le cadre d'un chantier d'insertion, est mis à disposition des habitants pour stocker les encombrants dans un secteur dédié de la résidence.

Ce processus de sensibilisation doit s'inscrire dans le long terme car tout ne change pas du jour au lendemain. Des évolutions sont néanmoins perceptibles. Pour Lidwige N'tontolo, *le quartier est plus propre*, et, de conclure : *la Gratiferia, tout le monde peut le faire ! Il y aura de bons retours des habitants*. Ces derniers, tout comme les membres du conseil citoyen, souhaitent qu'elle soit reconduite l'année prochaine.

Contacts :
etorremocha@ville-taverny.fr ;
schacal@efidis.fr



< Site >

LES VOIES DE LA DÉMOCRATIE : UN TOUR EUROPÉEN DES INITIATIVES DE DÉMOCRATIE LOCALE



A l'origine de cette démarche, 2 jeunes adultes ! Camille et Thomas ont décidé de parcourir l'Europe pendant 6 mois à la découverte d'initiatives innovantes en matière de démocratie locale. Afin de contribuer à la diffusion de méthodes et d'outils participant au renouvellement des formes de démocratie et visant une réappropriation citoyenne du pouvoir politique, ils ont créé le site internet « Les Voies de la démocratie ». Assemblée citoyenne tirée au sort et initiative de presse locale en Belgique, réappropriation de bâtiments vides, loi d'initiative populaire à Berlin, mouvement pan-européen pour réformer les institutions européennes... ces expérimentations sont présentées sous forme de courtes vidéos en ligne et feront l'objet d'une exposition, à l'issue de leur voyage. <http://voyage.lesvoiesdelademocratie.org>

< Repéré dans la presse et disponible au Pôle de ressources >

▪ « *Migrations et inégalités : l'importance des classes sociales. Entretien avec Anne-Catherine Wagner* », Garance Clément et Claire Gellereau et Hélène Steinmetz et Anne-Catherine Wagner, Métropolitiques, 30 novembre
www.metropolitiques.eu/Migrations-et-inegalites-l-importance-des-classes-sociales-Entretien-avec-Anne.html

▪ « *Bidonvilles : les failles du discours Nord-Sud* », Pushpa Arabindoo, The conversation, 3 décembre
<https://theconversation.com/bidonvilles-les-failles-du-discours-nord-sud-88491>

Et pour une approche quotidienne de l'actualité nationale de la Politique de la ville, le Scoop-it préparé par le réseau national des centres de ressources. www.scoop.it/t/actu-politiquedelaville



< Ouvrages / Documentaires >



AU COEUR DES TERRITOIRES CRÉATIFS. PROXIMITÉS ET RESSOURCES TERRITORIALES

Éric Glon, Bernard Pecqueur, éd. presses universitaires de Rennes, 2016, 295 p.*

Les proximités organisées et territorialisées émergent dans

les maillages, les collaborations formelles et informelles, dans la vivacité des pratiques démocratiques locales et dans le sens que les acteurs donnent collectivement au devenir du territoire. Par la diversité des exemples et des réflexions, ce livre montre que les proximités et les ressources territoriales peuvent être au cœur de territoires créatifs et font apparaître des ressources inattendues et inédites.

<http://www.pur-editions.fr/detail.php?idOuv=4172>

*Ouvrage support à la rencontre apprenante organisée par le Pôle de ressources le 5 décembre 2017.

www.poleressources95.org/actions/action_detail-402.html



EN FINIR AVEC LES GHETTOS URBAINS ? RETOUR SUR L'EXPÉRIENCE DES ZONES FRANCHES URBAINES

Miren Lafourcade, Florian Mayneris, éd. rue d'ULM, 2017, 136 p.

Malgré les multiples politiques conduites depuis près de trente ans pour venir en aide aux habitants des ghettos urbains que sont devenues certaines banlieues françaises, la situation y demeure extrêmement

difficile. [...] Les évaluations dont nous disposons concordent pour montrer que plusieurs « politiques zonées » emblématiques n'ont pas obtenu les résultats escomptés, en particulier les zones franches urbaines (ZFU), basées sur des allègements de charges et d'impôts offerts par les pouvoirs publics aux entreprises localisées dans les quartiers « prioritaires ». [...] La surreprésentation de populations fragiles amplifie les handicaps sociaux dont souffrent les habitants de ces quartiers, rendant ces politiques souvent inopérantes. Cette situation appelle des politiques plus radicales, combinant mixité sociale, mixité scolaire et accompagnement individualisé : discrimination positive sur le marché du travail, « emplois francs »...

<http://www.presses.ens.fr/498-cepremap-en-finir-avec-les-ghettos-urbains.html>
extraits 4ème de couv